

地球のいのちの営みと調和、融合して 共に生き合うコミュニティーづくりの情報を発信する

公益財団法人 いのちの森 文化財团



2019. Aug 令和元年8月10日発行 編集 大島隆史

凹の「日本内観学会」が開催され ら44日まで長崎大学医学部で第1

発行/ 公益財団法人いのちの森文化財団 〒380-0888長野市大字上ヶ屋2471番地2198 TEL 026-239-0010 FAX 026-239-0011 http://inochinomori.or.jp Eメール zaidan@inochinomori.or.jp

のなかに閉じこもり「調べる」と 自分が今まで生きてきた過去の出 かけたこと」の3点について屛風 て頂いたこと(お世話になったこ 来事について年代を区切って「し と)」「して返したこと」「迷惑を

**炒を広げていきます。1時間** \ 場の上司・仲間などと調べる対 争も面接者が屛風の前まで運んで の外にでることは出来ません。 時間半に1回面接者が訪れ、 最初は母親について、 トイレと入浴のとき以外は屛風 つづいて



内観のすすめ

公益財団法人いのちの森文化財団 副代表理事

日本内観学会会員



くないことに気が付きます。 ことができますが、それまで思っ ていた出来事がかならずしも正し なかった様々な出来事を思い出す きますと、今まで自分では気づか こうして2日、3日と過ぎてい

の7月12日

方々の内観の面接を行って参りま したが、プライバシーに関するこ て頂ければと思います。 自身の体験をお話しさせて頂くこ をしてきませんでした。今回は私 とですので、通信ではあまり紹介 水輪ではこの20年余りに大勢の

された「内観法」をさしています。

の内観法を思いつく方が多いので

「内観」と言いますと白隠禅師

はないかと思いますが、ここでい

「内観」は故吉本伊信氏が確立

お話しさせて頂くことになります かなり個人的なことについても

面接者は屏風の中の内観者に対して 深々とおじぎをしてから、面接を行う

あるとの教えです。

っても極めて重要なことと言える とどまらず、私たち人間全てにと

私たちは常日頃この自分を見 い込みと誤解の中で生きてお

で「盗みとウソ」についても調べ を3年から5年ほどに区切って調 べていきますので、年齢の高い方 べたことを手短に話します。 一人について調べるのに1日か

この内観は相手を調べるのでは 「自分を調べる」のです。

すべてを話す必要はありません。 つように答えますが、 調べたこと たことは・・・・・です」とい て頂きましたか」という面接者の くてもかまいません。 た、話したくないことは話さな 面接者とのやり取りは「この時 いに対し「私が高校生の時の母 に対する自分を調べてみました ・です」「して返したことは お世話になったことは・・ ・・・です」「迷惑をかけ

やかちゃかちゃと音がする 綺麗 それをきれいに洗いなさい りかえして入れてみよ。きっと自 あなたの顔を映しなさいおでこ 分が良く観える」というものでし に洗ったその後で 目玉をひっく を3回とんとんとんと叩きなさい あなたの目の玉ころりと落ちる

すから、他人の事や外の事は良く 事はなかなか見えません。 ということが極めて大切なことで 見ることができます。 通常は目の玉は外を向いていま 仏教の本質はこの「自分を観る」 でも自分の

これは仏教という宗教的範疇に

れないかとのお話しを頂き、 から卒業式の記念講演をしてく

記念講演は仏教大学学長の田中

歌って頂いた詩の内容は次の様な ものだったそうです。 になる詩を奏でます。田中先生が の中での体験です。この即興詩人 に即興詩を奏でる僧侶との出会い をよく聞いた後で、 たちは歌う前に、相手の人となり 田中先生がインドに留学した際 その人のため

洗面器いっぱいの塩水を張り かち

生結婚、生まれてきた子は医療ミ 験には失敗するわ、大学受験も志 これ以上の不幸があろうかとの人 てしまい、 スにより最重度の障がいを背負っ 望校には行けず、大騒動の中で学 たとのことでした。 もらったところこのように言われ

の人生でありましたから22歳の時 や入院で骨折は7回など予言通り 病気も数えきれないほどの手術

来るべきものが来た、という受け 「脳腫瘍」との宣告はいよいよ 取引先の高校の教頭先

いての報告を少しさせて頂きま て頂く前に、昨年の内観学会につ のでご理解を頂ければ幸いです。 私自身の内観体験をお話しさせ

の先生方、内観研修所の所長方、 3日間の学会がありました。参加 国からの参加者もあり熱心な研究 昨年は京都の佛教大学に於いて スリランカ、西欧諸 大学の心理学関係

く現世に生きる人々にとっても極 典彦先生の「眼(まなこ)をひっ めて示唆に富んだものでありまし 内観学会の会員に対してだけでな くりかえす」と題してのお話しで、

至っています。

なんでも有名な易者さんに診て 職場も3回の転職など

せて下さい」医師「・・・・」 がん剤と放射線治療は致しませ の後は抗がん剤と放射線治療に入 チ四方の皮膚をそぎ取り移植。寝 ります」私「手術は受けますが抗 腫は悪性に決ま かわかりません ん。歩けるようになったら退院さ たきりの生活が始まりました。 術。もう片方の足からは10セン そんな会話の後3時間にわたる

術で、術後の痛 削に腎臓結石を 「痛みを試してみる」ということ して頂き医師と 全身麻酔では何をされているの 話をしながらの手 ので、部分麻酔に み止めは一切せず これは、その1年 体験していたた ックの開設、水輪内観研修所の運 るところはなく、それでも必死に 3法人の設立といのちの森クリニ 人、公益財団法人、株式会社など なって生きてくる中で農業生産法 すべてを失った中で誰にも頼れ

ことが多いのではと思います。 いう行法を基にしていますので、 いらいらして日々を過ごしている その結果悩んだり苦しんだり、

私としてはそん

な大役できるわけ

て出入りしていた

る「業者」とし

がないと一旦は

ば一体と言えるかもしれません。はないのではと思うのです。言わ とりわけ「死」というものを身近 に感ずるとき、自ずと宗教的なも 性についてあえて取沙汰する意味 から、内観において宗教との関係 上をその目的としているわけです しみからの解放と自己の人格の向 事実ですが、逆に言うならば 仏教がその源流であること周知の 一そのものも、人 **公間は苦しみや悲しみの中で、 介間の悩みや苦** 

とがあったのか

公立高校からも講演の依頼があ

るという映画化

もされた私立の高

を集めて再教育す

当な痛みでした。

そこで「痛みを空間に置いてみ

かな、と思いお引 **星台もあり人生最** お断りしたのです

その高校は国内

か感じて頂けるこ

その後まわりの

の問題ある生徒 き受けしました。 後の講演もいい

校でしたが、何

もこのような体験があり、 現在に さて、私自身の内観との出会い のを感ずるのではないかと思いま

で狐につままれ

たような一件でし います」との診断

生まれてくる子は普通の子ではな 野日赤に入院しておりました。 腫瘍との診断がなされたのです あなたは波乱万丈な人生を歩み、 てその8年前の42歳の時には脳 私が内観に出会った22年前2 よ。42歳で早死にするからね」 私は18歳のときに母親より 遡 長

あるとのことで とき足に大きな腫瘍ができ、 科に回され「リ い、とりあえず足の大きな腫瘍の こともできませ 術をすること それから8年過ぎ50歳になった 赤に診察に行 「先生、リ ったところ血液内 んでしたので再び ンパ腫」の疑いが になりました。 様々な検査を行

か、良性です か」医師「リンパ っています。手術 ンパ腫って悪性で

る壮絶な闘病の末、気管切開をし き、24時間の介護の生活が始まり 状態が続きました。3カ月にわた がこの公正証書を作った日に娘は ました。職も失いお金もなくいよ に帰った時にはすでに雪がちらつ て痩せ細った娘を連れて飯綱の山 危篤状態に陥りとても助からない いよ野垂れ死にか、というところ

もできないくらいの経験をしてい 足はビリビリビリという痛みで相 左足はズキンドキンといたみ、右 ましたので「あれ以上の痛みはな いだろう」との思いからでしたが、 あまりの激痛に息をすること

出来たのです。 る」ということにしますと余り痛 みを感ずる事なしに過ごすことが 42歳の予定が8年も伸びたのだ

ん。 からまあいいか。ちょっとおちゃ めな余裕もあったかもしれませ

まいました。

もう一度講演することになってし

最後は最初

の高校の入学式で

消えており、病

院での再検査では ると喉のつかえが

気がついてみ

「腫瘍が消えて

とのことを再度思い返しながらの そんな思いから、生まれてから今 観そのものでしたが、7日目の夕 日までの自分の人生で出会った人 さらいしておかなければ・・・」 ったのだろうかとの思いが募り、 私の枕兀に集まってきます。 方になりそれまで調べた人たちが 1週間が過ぎました。 まさしく内 「どうせ死ぬなら自分の人生をお (イメージの中で) それにしても自分の人生は何だ

ということは私自身の古い意識が

この時、私自

対は「42歳で死ぬ」

死に、新しい<br />
意識に再生する事で

あったのではな

いかとの思いでし

書まで作り、私たち夫婦は怒りの 中で10年近い両親との絶交状態が 続いていました。 子供に財産を継がせる」と公正証 たことから「家の財産は跡取りの いないお前には継がせない。姉の 両親は娘が重い障がいを背負っ

から第二の人生が始まりました。 後でわかったことですが、両親

営と、それまで活動の中心となっ 事業が展開されてきました。 ていた「水輪の会」を含め現在の こんな理不尽な両親でしたが、

という問いに対して父親からは

あります。

足りなかったことに気がついてき 払って頂いた。大学3年の時は今 めに会社勤めを続け、私の学費を で来られたのに心底感謝の想いが の世話になり、助けられてここま ってきます。これほど大勢の人々 たことが必ずしも正しかったとは の介護も真剣にして頂いた。そし ではなく両親や姉夫婦の力を頂い 出して頂いた。 何もかも自分の力 た。この飯綱の家の建設資金まで 4年生の時は結婚式までして頂い の妻と駆け落ち同然の学生結婚、 て頂いたのですが、母親はそのた みがえってきます。 大学まで出し 案外かわいがって頂いた過去がよ **栃床の中でよくよく調べてみると** て今まで自分が正しいと思ってい (此処まで来ることができた。 娘 概には言えず、懺悔の想いが募

らは「細胞検査の時には癌細胞が あったのだがねー、 まってきた人たちが闇の彼方にす 分でしょうか。それまで枕元に集 のです」との話。 と強く感じたのです。翌日医師か 燃えるように熱くなりベッドがぐ しました。 時間からすれば2.3 と消えていきます。その瞬間に しょり濡れるほどの汗が吹き出 そして懺悔の号泣の中で体中が 癌細胞も行ってしまった」 見つからない

とのこと。さっそく富山の北陸内 のですが、まだ心のどこかにもや もやしたものが残っています。 る程度は許すことが出来てはいた 観研修所で集中内観を体験しまし ろ「それは内観というものですね」 学会の会員の方にお話ししたとこ 両親の事は病院での出来事であ 最終日の7日目の夜、父親を自 前に呼び出して問答をしてみ ている学校も少なくあません。

が体験し水輪でも行っているもの という集中内観というものが、私 に近いものですので相当のエネル しくて逃げ出したくなる」 ことも 4日目ぐらいになりますと「苦 内観者も面接者も真剣勝負

なひどい事を私にしたのですか」 ました。「父さんはなぜあのよう

> その後、 ないか。親をあてにせずに・・・ 間一緒に過ごすことができ91歳で まで発展させることができたでは の10年間で自分は今の事業をここ 大往生を遂げることができまし には解るか」との答えが父親から 「俺が悪役をしていたことをお前 私は父親を引き取り5年 「そうか音信普通

こととなりました。 その後の私の人生を大きく変える <自己を深める>という内観は

面接者自身も常に自己を深め続け ないかと思っています。 れが全てを言い表しているのでは 係等についてもいくつかの意見が ていくことこそ問われていると思 めて4回おじぎをしている姿>こ 接者に対して深々と全身全霊をこ ありしたが私は創始者である吉本 先の学会に於いて内観における 信先生の内観に対する姿勢<面 面接者の資格、宗教との関 います。

はありませんが、これを日々の生 ょうか。この内観日誌を取り入れ は大いに役に立つのではないでし とにもなりますが、人格の形成に 分がしてあげたこと」「迷惑をか 観」という方法があります。これ ても良いでしょう。これは日々 ことを毎日続けます。 日記に書い けたこと」の3点について調べる 日を振返り「お世話になったこと 活の中に取り入れていく「日常内 おいてはあまりたくさんの出来事 (他者からして頂いたこと)」「自 は一日の終わりの寝る前に今日 反省ある毎日を送る」というこ さて、人生の経験の少ない方に

退院してからこんな体験を内観

この日常内観に対して7泊8日

は いなる天からのプレゼントである この体験をさせて頂くことは、大 ょうか。まだ人生の半ばに於いて 死の直前では遅いのではないでし ると古人は伝えています。しかし ありませんが、私の経験にも書か 馬灯のように一瞬にして蘇ってく せて頂いておりますように、人間 とは人生の中ではそれほど多くは 自分を真剣に見つめるというこ 「死の直削」において過去が走

を抱えて生きていますが、嫌な事 いうことは、人生の後半が豊かな 間は様々な怒りや悲しみ、苦しみ と思うのです。 は記憶の彼方に封じ込めて生きて ものになるのではと思います。 人生の途中で内観を体験すると

界から顔を覗かせ、人を苦しませ しかし時々この記憶は無意識世

じ込めたかに思える過去の記憶を 生が開設された和歌山県にありま という心理療法として多くの人々 他に九州、沖縄、青森、大阪など 瞑想の森内観研修所、奈良内観研 す大和内観研修所、私が体験させ が行われるようになりました。 セラーの方々にも支持され中国、 神科医や心理療法に関わるカウン 開放し、他人を許し、自分も許す て頂いた富山の北陸内観研修所 内観研修所は創始者の吉本威信先 に支持されてきました。 近年は精 この集中内観を受け入れている 「内観」はこの無意識世界に封 東京の白金台内観研修所の ヨーロッパでも「内観法」

ることをお勧めします。 全国にありますので是非体験され

実現に近づいておりますが、

として高齢者の生きがい創造基金

と青少年育成基金があります。

高齢者の生きがい創造基金は現

「シェアーハウス構想」として

行ってきておりますが、

特別基金

間同士である」ということであり、

団はその実現に向けて事業を

「生きとし生けるものすべてが仲

す。68)上11建設場所の再検討に入っていままりますが、現在

ても行っておりますのでお問い合

なり掛かります。

大きく、基礎工事に係る費用がか す。従来の計画地は斜面の勾配が

と考え土地の取得について交渉中

発表についても現在の建物では良

ソフトの面として人材の育成が大

て幾つか試案を検討して参りまし

昨年はこの音楽堂の建設につい

もちろんハードの面のみならず

所を変え、経費の節減を図りたい

そこでできる限り平地に建設場

### 財団の今後の展開につい

文化芸術音楽を初めとした事業展開について~

代表理事



公益財団法人いのちの森文化財団



塩澤みどり ております。

郎氏より毎月の太鼓の指導を頂 き、練習を通して心の成長に極め 太鼓の練習を通しての学びに役立 て大きな貢献を頂いて参りまし てて頂いております。 台の和太鼓のご寄附を頂き、日々

ける今後の事業展開について提言

**介和の年号を迎え、** 

させて頂きます。

本財団はその事業内容を「教育

感してまいりました。 意識の高さは青少年の育成に対し て音楽や芸術の占める大きさを痛 また、喜多郎氏の音楽に対する

が、その理念は「人類の意識の進 文化事業」と位置付けております

に貢献する」ことにあります。

**「ユニバーサルユニティー」は** 

多郎氏によるシンセサイザーの演 神舞、中健次郎氏による気舞、 鼓の演奏が行われます。 そして水輪のメンバーによる和太 舞台を建設し、 宮崎ますみさんの トをいのちの森の白樺林に特設 本年は8月11日に喜多郎コンサ のりまるさんの鼓と和太鼓、 喜

感じています。また様々な音楽の をしておりますが、太鼓の練習場 としては天井が低く少々不具合を 現在は森のいずみに於いて練習 公益財団法人 いのちの森文化財団では

得すべく準備を進めています。 きな課題でもありますので井上弘 課題としています。 側面も大切にしていくことを重要 寿医師に指導を頂きスタッフ3名 という範疇から心のケアーという が認定臨床心理士の国家資格を取 シェアーハウス構想は「介護

が大切であるとの考えです。 の課題に対しても対応できること **同時に起ってきますので、これら** な衰えのみならず精神力の衰えも **高齢になるということは身体的** 

きなウエイトを持って学びを深め も大切なことですので、いのちの 森では常日頃この人格の向上に大 はどのような職業や役割に於いて **何的な側面のみならず人格の向上** もちろん心理療法士としての技 一方、青少年育成事業は昨年20

療的サポートの重要性が増してい

加えて喜多

必要性を感じて参りました。 していく上でも練習と発表の場の そして、より大きな学びを推進

以下の公益目的事業への寄附金を募集しています 「高齢者のための生きがい創造基金への寄付」 「青少年の社会復帰と自立のための育成活動への寄付」 ③「東日本大震災被災地の子供たちの教育を支援する活動(保育 園へのお野菜支援含む)」

④「いのちの森の会費(一般寄付)」 ※当財団への寄附金及び会費は、特定公益増進法人への寄附金として、所得 <u>税・相続税・法人税の税制上の優遇措置があります。また一部の自治体で</u> は、個人住民税の寄附金控除の対象となります。(詳細はお問合せ下さい)

【ご支援の方法】▼郵便振替用紙にてお振込みの場合は、振替用紙に寄附 先①~④をご記入の上、お振込みをお願いいたします。

▼銀行振込み・電信振込みの場合は、財団事務局までホームページ・メ ール・FAX・電話(1ページ目参照)にて寄附先①~④をご連絡の上、 お振込みをお願いいたします。

### 【お振込み先】

- ゆうちょ銀行振替口座 00520-3-42181(一般寄附・企画会費用)
- 八十二銀行 本店営業部 普通 1242061 (高齢者基金専用)
- みずほ銀行 長野支店 普通 3003433 (青少年育成基金専用)
- みずほ銀行 長野支店 普通 1991794(一般寄附・企画会費用) いずれも名義は「公益財団法人いのちの森文化財団」



てこの施設の建設を遡上に乗せた つければと考えて の検討を含めて計画の実現に漕ぎ いと考えており (9月理事会開催予定です) 理事会を開催させて頂き、

ます。

たちは「生活療法」とも呼んでい

行動療法」とも言われますが、私いのちの森における対応は「認知

おります。

日々の生活の中で起こってくる

た対応に比べてかなりの前進が得

していくという流れは、漫然とし ことを共同生活の中で迅速に対応

られるのではないかと感じていま

この様に音楽、芸術、農場実習、

成基金の一環とし

療的対応が出来ればと思います。

の軸として現在様々な精神的課題 考えもありますので、本財団と連 縁ある長野に軸足を置きたいとの を抱えている青年たちに対する医 のではと思っています。 でいければこれ の若者たちの育成として取り組ん 携した教育文化芸術活動を次世代 また青少年育成活動のもう一つ 喜多郎氏も今後の活動の拠点を に勝るものはない

寿医師の診察やカウンセリングも 大きなウエイト 毎週、信濃病院に於いて井上弘 同じような 課題を抱えている を占めております

何にもまして喜びでもあります。 あります。 した人生を歩んでいかれることは いのちの森の存在意義がここに

のですが、それを超えて得られる ことは、スタッフの負担も大きい 充実感や感動は何物にも代えがた 存在の深さを体得し、生き生きと 生活をとおして自己を深めていく 調理実習、カウンセリング、学び、 いものがあります。 人一人が人生の意義と自己の

振り返ると、ついついこうした嘆

若いころと比較して今の自分を

きも出てくるでしょう。

しかし、嘆いたところで若返る

年はとりたくないものだ」

ったのに」「物忘れが多くなった。 いで仕事をしたり遊んでも平気だ からシリーズでお伝えします。

帯津良一先生の老いから学ぶ大逆

最新刊の著書を本稿

させることができるのか どうしたらからだを長持ち

の基本です。欲望に振り回されて

老いから学ぶ「大逆転」のヒントより

帯津 良一

带津三敬病院名誉院長 日本ホリスティック医学協会名誉会長

勢が大事だということが読み取れ

の養生」と「攻めの養生」があり、 言ってきました。養生には「守り

|養生訓| からは後者の攻めの姿

康法の本ではない、と私はずっと ています。『養生訓』は単なる健 貝原益軒の『養生訓』を参考にし

私は江戸時代の有名な養生家・

ることができるのか。

どうしたらからだを長持ちさせ

いて『養生訓』を読んでい頂けれ し遂げるための手段。健康の先に ではありません。健康は何かを成 は説いています。それを念頭に置 ある志を大切にした生き方を益軒 単に健康であればいいというの

### に悪影響を与える 内欲」と「外邪」がからだ

してしゃべり過ぎないことが養生 るのは「内欲」と「外邪」だと言 っています。 飲食、好色、眠りはほどほどに 益軒は、からだに悪影響を与え

内なる欲への対応策です。 や不安)を減らすように努めるこ るということです。 とが大切だというのです。これが はいけません。節度をもって生き 上に落ち込み、憂い、思い(心配 ・驚)をほどよく整える。必要以 七情(喜・怒・憂・思・悲・恐

年をとるごとに劣化します。

故障も多くなるし、ついには壊

れてしまいます。

「あんなに走れたのに」「寝な

そできます。でも、からだは物質 ですから、いくら大事に使っても、

きな気功も、からだがあるからこ

んでいい気分になれます。私が好

いものが食べられるし、お酒を飲

からだがあるからこそ、美味し

を痛めつけ、体調を崩すと容易に 意が必要です。風、寒さ、暑さは 治りません。水分は取りすぎない えます。湿気はじわじわとからだ 激しく早くからだにダメージを与 いますが、風・寒・暑・湿には注そして外邪。天の四気と言って ようにしようと言っています。

目をつむりがちです。ついつい内 襲には気を付けますが、内欲には なる欲には流されてしまって、そ 内欲と外邪。私たちは環境や病 でも、健康に生きる上でもっ ウィルスといっ外からの侵 感情も、そのまま外に発散する

体を少しでも長持ちさせるように りと受け入れた上で、限りある肉 努力はやめて、今の状況をしっか はずもありません。そんな無駄な

した方がいいのではないでしょう

されるのは簡単なことです。 コントロールするかです。 社会ですから、内なる欲を制御す 現代はこれだけ物質的に豊かな 欲や感情に支配

決めても、もう少し位いいだろう つい食べ過ぎてしまします。お酒 と、二杯三杯となってさらにはウ めておこうと思っていても、つい く飲むのが一番です。 まいます。ほどよく食べ、ほどよ イスキーもということになってし もビール一杯でおしまいにすると あるかと思います。目の前に美味 しいものがあると、腹八分でおさ 飲食の欲。だれもが心当たりは

望みません。ハグだと、「次、 ても、ハグまでです。それ以上は ず、この欲に溺れて人生を台無し 残して別れることができます。 ん。私は、いくら好きな女性がい しい欲です。しかし、男女に限ら つ会えるかな」というときめきを にする人は枚挙に暇がありませ 色欲。これもコントロールの難

朝日が出るころには起きる習慣を もしれません)に起きます。そこ した。現代人は、昼夜逆転など当 かしすることはあまりなかったで 時代は電気もありませんから夜更 ますし、病気とも縁が遠くなりま つければ、一日とても有効に使え まではする必要はありませんが、 とか三時という早朝(まだ夜中か ても仕方ありません。私は二時半 たり前です。それでは体調を崩し しょう。早寝早起きは当たり前で 三番目が眠りの欲です。益軒の

ら、これは致し方ないでしょう。 察や公園でのおしゃべりですか いると思うこともありますが、診 す。私もいささかしゃべり過ぎて 重に言葉を選んでしゃ べるのは大 で人を救うこともできれば、奈落 ネルギーがあります。言葉ひとつ |言葉には「||言霊|| というようにエ もうひとつがしゃべり過ぎで

のは幼稚すぎます。悲しみでも怒

くなっていくものです。

『養生訓』の冒頭部分で、

ったところで無駄な努力になるの それに逆らわないことです。逆ら の中の変化として受け入れること が関の山。アンチ・エイジングな てしまいます。それが自然です。 同じように変化し、やがては消え 春夏秋冬と季節が移り変わるのと とうするよう心掛けなければなら んて考えず、老いも病も死も自然 そして、その恵みであり賜物は、

## 大逆転もままならないと

ということです。足腰が弱くなる と、生きる楽しみのかなりの部分 が失われてしまいます。 「足腰は鍛えておいてください」 私がよく患者さんに言うのは

刺激が減ります。そうなると、肉 声をかけてくれなくなります。急 体的な衰えはどんどん進みます なりますし、 に行動範囲が狭くなってしまいま 足腰が弱ると出歩くのが億劫に 人と会うことも少なくなり、 認知症の心配もしないといけ 周りも気をつかって

外出ができない方も、

できること

からやってください。

ながら動くといいでしょう。

すでに足腰が悪くて思うように

を与える内欲は、年を取ると少な きているもので、からだに悪影響 ら、一息入れて、「なぜ悲しんで りでも、それが湧きあがってきた のことが必要です。 いるのだろう」「どうしてこんな に見て、それから行動するくらい にも腹が立つのだろう」と客観的 しかし、自然というのはよくで

退するのも、あまり眠れなくなる も大切です。 えないで、流れに身を任せること 自然現象です。ネガティブにとら のも、すべてからだを守るための 食欲がなくなるのも、性欲が減

のだから大切にして、天寿をまっ です。自分のものだと思わずに、 はこんなことを言っています。 人のからだは自然や父母の恵み 親の残してくれたも

座ったりすること、買い物に行く 楽しんでやれる程度にしておくの 齢になってからのハードな運動は 寧にすることです。呼吸を意識し 下りすること、椅子から立ったり うが、あまり自分を追い詰めず、 えておいてください。 ことなど、ちょっとした動きを丁 れよりも、歩くこと、階段を上り たり山登りをするのもいいでしょ あまりおすすめできません。走っ いいのではないでしょうか。そ ただし、

幸せホルモン」、 |寧に動くことがい 脳内物質 いと言いま

したが、それは医学的にも裏付け

にやるといいのですが、足腰が弱 なくなると、認知症のリスクは高 って動けなくなるとそうもいきま くなると私は考えています。そう いう意味で、 人付き合いはこまめ 人とのコミュニケーションが少

といけません。呼吸法もかかわっ 功にはさまざまな動きがあり、 化されます。 ら、常にバランスをとっていない れもゆっくりとした動きですか てきます。いわゆる筋トレのよう ありませんが、 まだまだ走ることができます。 いと、大逆転もままなりません。 にもりもりと筋肉がつくわけでは 私は気功をやっているせい からだが芯から強

で気功をやっているように、 になります。 で、毎日の何気ない動きが、まる そして、気功をやっていること

り座ったり、移動したり。からだ 動ではなくても、自分が動いて を常に動かしています。大した運 い意味で負荷がかかるのではな かと思います。 ることを意識すれば、 診察のときも、 椅子から立った 筋肉にも

法を紹介してい

十分に動けるときから足腰は鍛 高

方というのがあります。 るという点が、 ぶらぶらとまわ

ですから、足腰を鍛えておかな か、 気 そ

どうしたらいい ロトニン神経を活性化させるには

私には好みです。

後輩に有田秀穂 ンの研究では第 経学が専門で、 られています。 **優秀な脳生理学者がいます。脳神** セロトニンが増えると精神状態 脳内物質セロトニ 私の高校・大学の 先生というとても 人者です。

す。リズミカルにさっさと歩く。

ら歩いていても、効果はないそう

歩くことに集中することで

はリズムです。

するのもいいそうです。大切なの 自転車をこいだり、スクワットを

らない物質です。 ともなく、ぼー とも呼ばれてい く、最適な覚醒状態を作ってくれ な気持ちで生きるにはなくてはな が安定するので、 脳に対しては、 っとすることもな ます。平和で豊か 興奮しすぎるこ 「幸せホルモン」

神経のバランスを整えてくれま セロトニンが十分に分泌されてい ということです。 うな生活をすれば健康でいられる は大きなストレスです。つまり、 響を与えています。 れば、集中力がなくなったりイラ ます。こころを安定させてくれて、 セロトニンが足 イラすることもありません。 自律 セロトニンが足りなくなる原因 内蔵機能に もセロトニンは影 りなくならないよ 有田先生は、セ

一 リズム運動 セロトニンがたくさん出る歩き 日常生活レベ ルで運動を工夫す

りの景色を見なが

すると、受ける人だけにオキシト

带津良一先生 水輪養生塾 2019年9月27日(金)~10月2日(水)

自然治癒力を高め 病を克服し明るく希望を

持って生きるための実践トレーニング講座

<講座内容>

基調講演テーマ:心が良くないと病気に なる人が多いのはなぜ? 養生塾特別講義:悩む心が病気を作る

1日目: ビデオ上映 (がんになっても安心TV) 2日目: 車座交流Q&A (主に心の面について ~手術・食事・薬・サプリメント・呼吸法 など、他、気功実技指導、夕食懇親会、天 然温泉、特製健康養生食、ホメオパシーカウ ンセリング(希望者のみ、費用別途)) 3日目: 車座交流Q&A、懇親会

· 항 약 약 수 항 항 약 약 약 수 %

を唱えるのもいいそうです。食べ すにはとても適しています。 運動です。 物をよく噛んで食べるのもリズム その点、気功はセロトニンを出 30分ほど太陽の光を浴びるとセ 太陽の光を浴びる お経

たり帽子をかぶったり、日焼け止 から強い光が入ればいいので、日に朝日がよいそうです。目の網膜 焼けが嫌な人は長袖のシャツを着 ロトニン神経が活性化します。特 めをつけても問題ありません。 三. スキンシップ・グルーミング

で、母性のもととなるホルモンと 出ることがわかっています。授乳 は、例えばマッサージを受けると トシンがセロトニン活性を誘発し でなく、スキンシップをすればオ いわれていますが、別に女性だけ たくさんのオキシトシンが出るの しているときにお母さんの脳から トシンというホルモンがたくさん キシトシンは出ます。このオキシ スキンシップによって、オキシ オキシトシンの面白いところ

か、いくつかの方

健康診断の結果に一喜一憂しな

される側も幸せになれるのです。 シンが増えるのではなく、マッサ たくさん分泌されます。する側も - ジをする側にもオキシトシンが

熟した食べ方。

食べ漁っていた若

生いのちの森で開催されます様々

は大いに高まっています。

いころよりも、エネルギーとして

## 健康診断の結果に

ら、スタッフからもあきれられて る人にはいつも言うのですが、私 お酒を飲んでいるのものですか がないというくらい高値です。何 は肝機能の働きをチェックするγ す。だいたい、100%健康な人 とです。完璧な健康体ではないと ます。しかし、検査数値が基準値 ちでお話しています。年に一度、 十年も前からこの異常値で生きて などいません。 検査数値を気にす 内でなくてもあまり気にしないこ 健康診断を受けるのはいいと思い 人にはあまりお目にかかったこと GDPの数値は、私以上に高い うくらいに考えればいいので ほうがいいということもあちこ 「高値安定だ」と笑って

平気で飲んでいます。 ります。これは薬でコントロール **涌風によくないとされるビールも** ならない塩辛いものも食べるし、 血圧も高いし、痛風も持病もあ 検査数値の基準も絶対ではあり 高血圧の人はさけなければ

ません。基準がよく変わるのをご

そうだし、数年前に話題になった 康体。それが今だったら高血圧と が150mmHgの人は、20年前なら健 たりします。コレステロール値も す。学会によって意見が違ったり 診断されて降圧剤が処方されま でした。それが2008年には 存知でしょうか。血圧ですが、20 130mmHgに下げられました。血圧 年ほど前は収縮期血圧は180mmHg します。学会によって意見が違っ メタボにしても、私は気にしない でわいわい言いながら食べる。 らいでとどめておくことです。好 好きなものでもお腹いっぱいでは 影響を与えます。ただし、いくら べるものを決めることが体にいい べる仲間です。気の合うメンバー しむ基本です。あとは、一緒に食 キウキしてきます。これが食を楽 きなものが食卓に並んでいるとウ もうちょっと食べたいなく

食でよくなったのです。これが円 としてステージアップしたので少 ら食べられないのではなく、 のは考え違いです。体が衰えたか たくさん食べれば元気だという

そんなことをいちいち気にして

気で過ごしている者もいれば、何 少しくらい外れても愛嬌だと思っ 数値に異常がでるのが当然です。 ません。ある年齢になれば、検査 されるには精神衛生上もよくあり 起になっていたのに倒れてしまう とか数値を基準値に入れようと躍 くはみ出していてもこうやって元 てもいいのではないでしょうか。 に力を注ぐ。そんな生き方があっ 検査数値よりももっと大切なこと 人もいます。大体、数値に振り回 笑い飛ばしませんか。そして、

# る。これが円熟した食べ方欲しいものを少しだけ食べ

う思います。 け食べろと言っています。私もそ 貝原益軒は好きなものを少しだ

てしまっては逆効果です。 嫌々食べていては力になりませ を変えるのは簡単ではありませ 養うという意味合いと、楽しむと 気分で始めるのですが、普段の食 すめしていません。最初は気楽な 取り組む方がけっこういます。私 いう部分とでできています。がん ん。食べることがストレスになっ になると玄米菜食など食事療法に 食べるという行為は、いのちを あまり厳しい食事療法はおす いくら体にいいものでも、

が食べたい」と思うのは体からの 常に発信しています。「今日は肉 メッセージです。それに従って食 体は何を必要としているのか、

**「もののあわれ」** 「軟酥(なんそ)の法」 認知症の発症を遅らせ

は老化現象だからです。長生きす 似ていると考えています。 認知症です。 私は認知症とがんは 年をとって誰もが気になるのは は高まるのです。 れば、認知症やがんになるリスク 年をとって誰もが気になるの つまり

ジをすることで脳細胞が刺激を受 ます。溶けた軟酥は頭蓋骨を通っ ください。軟酥が溶けて流れ出し めて濃くしたものを軟酥と言いま バターのようなもの(牛乳を煮詰 に座ったり横になって、頭の上に 僧がいます。彼は「軟酥の法」と けて活性化します。 て下へ流れます。そういうイメー りも清らかなものをイメージして いう瞑想法を残しています。静か メージ療法が有効だと考えていま 認知症の発症を遅らせるには、 を載せているイメージをしま 白隠禅師という江戸時代の名 ただのバターではなく色も香

ルギーになります。 れがたくさん重なると大きなエネ ささやかな感動でいいのです。そ 感動できる感性をもつことです。 を感じることです。 散歩中に道端 で小さな花を見つけたら、それに もうひとつは「もののあわれ」

> と、それぞれの会社で利益が出ま 世代交代をスムースに行うこと

これはそれぞれの会社における

した際には株主であるいのちの森

金山恒治様 有村純一様

認知症という不安、恐怖があるか たり怖がっているだけでは何も進 らこそやれることです。不安がっ は得られなかった心の豊かさを手 のものが変わります。若いころに 小さなことに感動すると、人生そ た人でも、イメージ療法をしたり、 まで仕事のことしか興味がなかっ れを実践してみてください。これ に入れることができます。それも、 認知症が気になる方がいました ぜひ、軟酥の法ともののあわ 保証できる仕組みとなっていま 議決権のない株式としてご寄附頂 方々のご芳名を掲載させて頂き 団、会社双方にとっての自立性を ませんので事業計画や人事など財 会社に対する議決権の行使ができ きました。財団側からそれぞれの して計画されたものです。 金的な貢献が出来ますことを意図 文化財団に対し株主配当として資

株式ご寄付の報告

ご寄付いただいた法人様 有限会社グリーンオアシス

ルフアームに於いては13年前に大 頂きました。 半の株主さまより株式のご寄附を 限会社グリーンオアシスがありま 法人水輪ナチュラルファームと有 の会をはじめとして農地所有適格 団の事業を支えている団体は水輪 この株式について水輪ナチュラ 公益財団法人いのちの森文化財 ある株式300株、

農地所有適格法人 水輪ナチュラルフアーム分

芙美様 堀弘様 竹内真弓様 多々内美知子様 吉武誠様 ※ 野富子様 坂本和俊様 子様 飯田裕様 高野道隆様 増田 黒 西

より同様に株式のご寄附を頂きま (有)グリーンオアシスの株主さま

また昨年と本年の2年にわたり

権のある株式300株 株 総株式数1980株 が生前に多額の株式寄付を頂きま 去のため会員登録はございません 子様 カーンかおる様 した。)以上寄付株式数1680 野景子様(塩澤国彦さまはご逝 望月勇様 株主1 (内議決

何れもご寄附頂きました株式は

\*当初株主様であられましたが売 会員としての登録はございま 方、並びにこれに準ずる方は特別 買によって株主を変わられました

以下にご寄附いただきました

この方々には特別会員として終

農地所有適格法人水輪ナチュラルファーム

山田幸子様 石黒功様 以上寄付株式総数1500株 川得子様 平井英雄様 星野由利 様 熊野斐子様 松尾紀子様 様 堀口友子様 山本勇人様 ンピール様 二千武様 江見いづみ様 鈴木重平様 株式数 1800株 (内議決権の 滕理恵様 江見芳治様 増田稔様 増田芙美様 木下容子様 (株)玉越様 瀬山昌宏様 藤森康友様 島田基正 矢崎勝彦様 大畑憲様 下田忍様 帯津良一様 (株)太陽ファスナー 岡崎昌三様 (株)ア 塩澤みどり) 細川加代 木下修 水 佐

有現会社

寄付者ご芳名(特別会員分) グリーオアシス分

### ございます。 追って会員証をお送 な企画や宿泊・食事などに特典が りさせて頂きます

「シーズンチャレンジボランティア」【随時開催】

「内観セミナー」【随時開催】 面接者 塩澤 研一 (日本内観学会会員)

「リーダーシップセミナー」【随時開催】 講師 塩澤 みどり (いのちの森文化財団代表理事)

長野市社会福祉協議会主催のサマーチャレンジボランテ

ィアなどへの協力、田んぼ&自然農体験ボランティア

「青少年育成・自立支援個別相談事業」【随時開催】 相談者 塩澤 みどり(心理教育カウンセラー)他 アドバイザー医師 井上 弘寿(いのちの森クリニック院長)

※詳細はお問い合わせ下さい。 いのちの森文化財団事務局 TEL 026-239-0010 ※日程は変更になることがあります。



### ● 2019年~2020年 いのちの大学講座(学長帯津良一・副学長 巽信夫)~人生をよりよく生きる~ 公益財団法人いのちの森文化財団主催

株主3名

「自己変容のための 気功合宿」 中 健次郎 先生(気功家・鍼灸師) 2019年 第2回 8月13日(火)~18日(日)

今回はデトックスのため、1日2食のヴィーガン料理 (肉・魚・乳製品なし)、朝食なしにトライしていただ きます。希望者には朝、青汁りんごスムージー・生 酵素ドリンクをご用意します。

また個人指導はその人に必要な気功法または気功レ ッスンを行いますので、事前のご予約を。



「心の探求 〜般若心経の真髄をひもとく〜」 講師 宮島 基行 先生(高野山真言宗阿闍梨 南山進流 声明第一人者)

2019年 第59回 8月30日(金)~9月1日(日)

「養生塾 〜体の養生 心の養生 食の養生〜」 講師 帯津 良一 先生 (帯津三敬病院名誉院長) 2019年 第2回 9月27日(金)~10月2日(水)

「直観力養成講座」

講師 細金 勝治 先生 (感覚感知学研究家) 2019年 第2回 10月12日(土)~13日(日)

「マインドフルネスリトリート合宿」 講師 川野 泰周 先生(精神科医・禅僧) 川野 翠 先生(ヨーガ講師)



「心の探求 〜般若心経の真髄をひもとく〜」 講師 宮島 基行 先生(高野山真言宗阿闍梨 南山進流 声明第一人者)

2020年 第60回 1月11日(土)~13日(月・祝)